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从 2008 年 5 月的首届到 2023 年 6 月即将召开的第十四届， 陆家嘴论坛整整走过了 15 个年

头，论坛上思想碰撞产生的“热词”也持续引发各界热议。

记者梳理发现，“发展”一词无疑是陆家嘴论坛上最火热的存在。 近年来，中国金融业坚定不移

地走高质量发展道路。 以上海为例，2008 年金融业增加值占 GDP 比重刚刚超过 10%，2022 年其占

比已达到逾 19%，上海国际金融中心建设能级持续提升。

从论坛设定的主题来看，第二届、第五届、第九届、第十一届的主题中均出现“发展”字眼。

周小川：中国要有自己的国际金融中心

2009 年，第二届陆家嘴论坛聚焦“全球化时代的金融发展和经济增长”。

时任中国人民银行行长周小川表示，随着经济、金融的发展，中国需要有一个国际金融中心。

对于国际金融中心的建设，周小川认为需要关注几个问题：首先要抓住世界金融中

心发展的特征。 第二，中国的金融中心建设必须注重国际化发展。 第三，上海金融市场要

和香港金融市场更好地配合，取长补短，共同发展。 第四，加快发展各类投

资基金。 此外，还需要不断地明确和完善游戏规则。

尚福林：银行业发展方式亟待转变

2012 年， 第五届陆家嘴论坛关注 “金融治理改革与实体经济发

展”。

时任中国银监会主席尚福林直言，“目前银行业发展改革仍存在

许多深层次矛盾和问题，服务实体经济能力仍有待提高，自身发展方

式亟待转变。 ”

尚福林提出，要从银行体系布局、信贷资源配置、商业模式转型、

风险管理能力建设等四个方面提升金融服务的普及性、 多样性和有

效性。

黄洪：保险业稳健发展关键在改革

2017 年，第九届陆家嘴论坛以“全球视野下的金融改革与稳健发

展”为主题。

时任中国保监会副主席黄洪表示， 改革是保险业稳健发展的关

键一招，只有依靠全面深化改革，才能实现稳健发展。

金融活，经济活；金融稳，经济稳。 黄洪表示，改革发展要坚持以

人民为中心的发展理念。 “开发保险产品提供保险服务，都要以人民

群众满不满意为唯一标准。 保险好不好，最重要靠市场来检验，根本

是要看老百姓的口碑”。

易会满：科创板承担两项重要使命

2019 年，第十一届陆家嘴论坛围绕“加快国际金融

中心建设，推动经济高质量发展”的主题进行深入探讨。

在本届论坛上， 中国资本市场迎来振奋人心

的一刻———科创板开板仪式举行。 中国

证监会主席易会满表示， 设立科创板并

试点注册制，是全面深化资本市场

改革的重要突破口，主要承担着两

项重要使命。 一是支持有发展潜

力、 市场认可度高的科创企业

发展壮大； 二是发挥改革试验

田的作用。

三大热词贯穿陆家嘴论坛十五年
◎ 记者 陈偲

编者按：
6月 8 日，以“全球金融开放与合作：引导经济复苏的新动力”为主题的第十四届陆家

嘴论坛将在黄埔江畔拉开帷幕。

这将是全国两会宣布国家金融监管体系改革后， 国家金融管理部门主要领导首次同

时在公开平台集体发声。

自 2008年第一次举办至今，陆家嘴论坛已走过 15个年头。随着中国金融市场规模的

迅速扩大和经济金融对世界影响力的日益增强， 陆家嘴论坛已成为具有广泛影响力的国

际性高端对话平台，亦成为上海的一张靓丽名片。

驻足回眸，硕果满盈。 《国际金融报》记者通过发展、开放、风险三大热词，梳理金融大

佬燃炸现场的金言金句，回顾陆家嘴论坛的精彩瞬间。

发展热词一

“危机”和“风险”也是频频出现的热

词。 由美国次贷问题引发的国际金融危机

在 2008 年突袭全球，而从 2009 年的第二

届陆家嘴论坛开始，“问诊金融危机”就成

了与会嘉宾非常关注的话题之一。

刘明康:学会“危”中求“机”

2009 年，“危机”和“风险”出现的频率猛增。 在第二

届陆家嘴论坛上， 时任中国银监会主席刘明康指出，面

对危机，中国的金融机构，特别是上海的金融机构，既要

注重加强危机的应对，最大限度地降低影响，更要学会

“危”中求“机”，科学把握危机带来的难得机遇，与时俱

进地调整战略，从根本上促进国际竞争力的提升。

吴定富：切实防范系统性风险

2010 年，第三届陆家嘴论坛把主题定为“危机之后

的经济结构调整与金融变革”。时任中国保监会主席吴定

富指出，“金融危机凸显了不审慎经营和不审慎监管带来

的巨大危害， 这对中国保险业在思想和理念上是一次重

大的冲击和洗礼， 相信中国一代保险经营者和监管者都

会从深刻反思金融危机中获益匪浅。 ”他强调，切实防范

系统性风险，这将是未来一个时期保险业发展的底线。

张涛：互联网金融监管不留死角

2016 年，互联网金融的风险防范成为第八届陆家嘴

论坛一大焦点。时任中国人民银行副行

长张涛表示，近期出现的一些新金融业

态暴露出的风险事件不容忽视。尤其需

要把包括互联网金融在内的所有金融

业务纳入全方位的金融监管框架,不忽

视监管空白,不留下监管死角。

郭树清：“保本高收益”就是金融诈骗

2021 年，在第十三届陆家嘴论坛上，时任中国银保

监会主席郭树清“金句”不断，他在讲话中提到：“大家一

定要牢记，天上不会掉馅饼，宣扬‘保本高收益’就是金

融诈骗。 要自觉提高警惕，增强风险防范意识和识别能

力，远离各类非法金融活动。 ”

金融改革开放是陆家嘴论坛始终高度关注的议题，第六届、第七届、第十三届论坛都把主题

聚焦于“开放”二字。

同时，即将召开的第十四届陆家嘴论坛设定的主题也与“开放”有关。 本届论坛围绕“全球金

融开放与合作：引导经济复苏的新动力”，探讨如何加强国家和地区之间的金融合作，提振发展

信心，支持实体经济高质量发展，促进全球经济复苏和金融稳定。

庄心一：加快资本市场改革开放

在国际金融体系改革加快推进、 中国金融改革开放日益深化的大背景下，2013 年举办的第

六届陆家嘴论坛主题定为“金融改革开放新布局”。

时任中国证监会副主席庄心一指出， 上海一直是我国资本市场改革开放的前沿阵地，2009
年国务院明确提出要把上海建设成为国际金融中心， 这不仅为上海深化改革开放指明了方向，

也为资本市场发展带来了重大机遇和新的突破口。

庄心一表示，当前，提升资本市场服务功能的重要性、紧迫性日趋显现，对所面临的困难和

成因认识更为深刻和客观，解决问题的各种有利因素也正在积极集聚和增长，综合各项而言，现

阶段正是加快资本市场进一步改革开放的重要时期，证监会作为法定监管机构责无旁贷。

肖钢：吸引民间资本支持科技创新

2015 年，第七届陆家嘴论坛同样把“开放”二字放入主题中，与会嘉宾围绕“新常态下的金融

改革与扩大开放”话题展开讨论。

时任中国证监会主席肖钢指出，证监会将进一步加快多层次资本市场体系建设，推动产品

创新、业务创新和服务创新，丰富和完善市场功能体系，有效支撑创新驱动发展战略。

他提出，研究设立专门服务于区域性股权市场的小微市场，开展股权众筹融资

试点，为创新创业开辟新的股权融资渠道。 另外，要进一步推动私募市场发展壮大，

增强创新创业资本的有效供给，完善风险投资机制，扩大创业投资、天使投资，吸引

更多民间资本流向科技创新领域。

潘功胜：扩大在岸市场对外开放

2020 年 6 月，以“上海国际金融中心 2020：新起点、新使命、新愿

景”为主题的第十二届陆家嘴论坛如约而至。

国家外汇管理局局长潘功胜表示，人民银行、国家外汇局整合债

券市场投资渠道， 取消 QFII、RQFII 额度管理， 扩大 QDLP、QFLP 试

点，监管机构放开外资金融机构的股比限制，都是扩大在岸市场对外

开放的重要举措。

对于备受关注的人民币国际化，潘功胜也表示，人民币国际化和

上海国际金融中心建设基本同时起步、并肩成长，人民币作为国际支

付、计价、交易、储备货币的地位不断提升，全球范围配置人民币资产

的需求迅速增加，下一步将会继续创新丰富人民币金融产品，拓展人

民币金融市场的深度和广度，满足全球各类投资者的投融资需求。

易纲：上海稳步打造“五个中心”

2021 年，第十三届陆家嘴论坛以“全球大变局下的中国金融改革

与开放”为主题，涵盖金融支持实现碳达峰碳中和、科技创新、人民群

众“美好生活”以及金融业对外开放等重大议题。

金融业开放是我国对外开放的重要组成部分。 中国人民银行

行长易纲指出，2020 年以来， 中国金融体系稳妥应对疫情冲

击，为经济快速恢复增长提供了有力支撑，上海国际金

融中心建设也取得了新的进展。

“上海国际金融中心一定是基于人民币资产形成

的国际金融中心。 ”易纲充满信心地表示，随着全球配

置人民币资产需求的增加， 将衍生出对人民币资

产的风险管理、法治环境、人才供给等一

系列需求。 在此过程中，上海将成为人民

币资产配置中心、 风险管理

中心、金融科技中心、优质营

商环境示范中心和金融人才

中心， 将成为更有竞争力的

国际金融中心。

开放热词二

危机热词三


